

12 pesetas, y 15, el de la caja de veinticuatro medias, puestas en la estación de Oviedo, ó en el muelle de Gijón.

Entre los varios premios que ostenta esta sidra-champagne, figuran tres medallas de oro que le fueron otorgadas en las exposiciones de Gijón de 1899, de Burdeos y de Lyon de 1900.

El Gaitero

En el pintoresco lugar denominado Porreo de la Espuncia, situado entre el Puntal de la ría de Villaviciosa y la carretera que pasa por allí en dirección á Colunga, destácase el magnífico edificio de la fábrica de sidra champagne, conocida por *El Gaitero*, y próxima á ella un bonito chalet destinado á oficinas de la misma, propiedad de los señores Valle, Ballina y Fernández.

El edificio en cuestión, unido al mar por medio de un muelle propiedad de dichos señores, compónese de tres cuerpos de 75 metros de longitud por 35 de ancho, ó sea ocupando en junto un área de 2.625 metros. El central, de más altura que los dos cuerpos restantes, está dedicado á bodega, quizás las más amplias de cuantas en su género y aplicación existen en Asturias; contienen 100 grandes toneles de 500, 600 y 700 hectólitros de volúmen cada uno. El cuerpo lateral que enfila á la carretera de Colunga, posee en la parte alta seis trituradores y en el piso entresuelo doce prensas para extraer el zumo de la manzana, el cual, pasa después de sufrir la fermentación en cubas especiales, dos de ellas de colosal tamaño emplaza-

das en el fondo del local, capaces de contener 200 pipas cada una. y, de allí, por último, á las bodegas. El tercer cuerpo mira á la ría, y cuenta en la planta baja un salón de 14 metros preparado para embotellar sidra, más un almacén de holgura suficiente para conservar 3 millones de botellas, número, que hace unos días tenían dispuestas para expedir á los diferentes mercados que provee la renombrada marca de *El Gaítero*; en cuya fabricación proporciona trabajo diario para cien obreros. El local de la parte superior sirve para las varias operaciones de preparación de alambre, casquillos, precintos y colocación de etiquetas, fundas, plomos y cierre de cajas.

En frente de este edificio, existe un departamento dedicado á lavado de botellas, y depósito de las sucias; y contiguo al mismo, el taller mecánico de aserrar madera para la construcción de cajas ó envases, movido por un motor de 60 caballos de fuerza, y provisto de sierras de cinta, circular y cilíndrica, de máquinas de cepillar, machihembrar y marcar.

Las bombas de trasegar sidra, las máquinas de embotellar y taponar, y cuantos aparatos intervienen en la fabricación de tan grata bebida, son de lo más perfecto y moderno que se conocen.

La sociedad Valle, Ballina y Fernández, que desde su fundación, llevada á cabo por dichos señores, hace años, trabajaba como colectiva, en 4 de Agosto de 1900, la transformaron en sociedad anónima con un capital de 1.500.000 de pesetas, distribuídas en 3.000 acciones de 500 pesetas nominales.

Dirigida con suma competencia desde un principio

la fabricación de la sidra-champagne, y debido á esto en aumento progresivo su fama, ha llegado á ser tan grande la demanda de *El Gaitero*, que durante el año último, vendieron los Sres. Valle, Ballina y Fernández la enorme suma de 7.000.000 de botellas.

Sus etiquetas ostentan los diseños de cuatro medallas de oro ganadas en las exposiciones colombiana de 1893, en la de Chicago, en la de París, y en la regional de Gijón de 1899, otorgadas como premio á la singular calidad de su sidra champagne.

El Oso

Está situada en Valgranda, hermosa finca próxima á Avilés.

Trabajan diariamente en ella, bajo la dirección de don Antonio Muñiz Alvarez, catorce operarios en talleres provistos de maquinaria ad hoc, dan una producción de 15.000 cajas de sidra champagne, elaborada cuidadosamente, con arreglo á los procedimientos científicos más modernos, exentos de todo agente químico artificial.

Los mercados principales de la marca de *El Oso*, están en América, en donde goza de gran aceptación por las agradables condiciones de gusto, aroma, color y acción digestiva en las comidas; aceptación justificada, por los varios premios que mereció en diferentes exposiciones.

La razón social de Muñiz, Gamba y Belaunde, fundó la hoy floreciente industria de sidra champagne de *El Oso*, en 1887.

